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手工制品精心修饰，十分温馨。

一到周末，学校几乎所有的宣

传栏上都飘着大大的“舞”字，各

大食堂周六周日晚上都是歌舞升平，

吸引了不少周边学校的学生。周末

时上一半晚自习后去跳舞成了我们

宿舍大二、大三时的主要娱乐活动。

大三之后，大部分女生投入到感情

的经营中，回来得越来越晚，大家

在一起的时间也越来越少了。大三

时方敏从无线电系转学到我们班，

女生凑成了 12 个。

大三的时候大家争相进实验室

提前做科研，其实也就是给研究生

打打下手。化 82 的几名女生Ǆྦྷ

ૢਚڪǅ在实验室参加“从苹果皮

里萃取香精”的项目，她们的主要

工作就是买苹果、削苹果，把苹果

皮交给研究生做实验，然后把褪了

皮的苹果消灭掉。所以，她们进实

验室劳动的日子，就是我们附近几

个宿舍熄灯后在走廊啃苹果的快乐

日子。

我们班女生多，男生就少，但

男生足球或篮球比赛一点不弱，尤

其篮球，在山西化工厂实习的时候

我们班篮球队和他们厂队基本平手。

但最让人称道的是我们班的女生啦

啦队，声势浩大，鼓舞力非常强，

让其他班望尘莫及，要搁现在，那

热情足以与 CBA 中场拉拉队相媲

美了。分 8 班也是化工系的体育强

班，系运会就数我们班女生的竞争

力强，真就体现了“人多力量大”

的古话了。当然，古话也说了“三

个女人一台戏”，12 名女生在一个

班，乱的时候也真够乱的。

能与分 8 班这样多的女生数量

相比的，也就是当时的外语系和空

8 了，能在人员组成如此特殊的环

境中度过大学五年，这种经历当然

是别具一格了。

美好未来

我们 12 个女生，目前国内 5 个，

国外 7 个ǄනԨ 2 ߲ǈ๗ 2 ߲ǈ

ெࡔ 6 ߲ǅ。女人对未来最关心的

问题就是婚姻了，女生们从大三开

始就苦心经营，除了陈霜梅在国

外遭遇车祸，逃出一劫后至今仍然

单身，其他女生都已修成正果。除

一个在美国嫁了老外，剩余十位女

生都内部处理了Ǆൣాࣀևǅ，有

两个班内处理，三个系内处理，仅

1988 级内部处理的就有六个，肥水

不流外人田啊。成家的十一个女生，

共有十五个孩子。

当年的十二名女孩，把最青春、

最纯洁、最真挚、最美好的岁月留

在清华；带着这些往事和回忆，走

向世界各地。现在女人们最乐意做

的，就是和自己的家人、同学一起

开启珍藏在心底的宝盒，回忆那曾

经开满鲜花的日子。

大学里的足球
■   机械系 压 81   |  李李⽴立军

时光匆匆，现在忆起二十年前

的大学生活轶事，有很多很多，记

忆最深刻的却是踢球。

我来自于农村，从小并不会

踢球，到鄂州市高中念书后，也仅

瞎踢过几次球，谈不上爱好。到清

华后喜欢上踢球，绝对是受崔永州

的影响。而且回想起来，压 81 班

二十六个和尚兄弟，大部分像我一

样，刚上大学时，也大多不会踢球，

后来慢慢地许多人都加入进来，踢

球成为我们班参加人员最多的一项

运动。

崔永州大学五年一直和我住一

个寝室，前两年在 7 号楼 114，后

三年在 28 号楼 340。他是朝鲜族

人，身材不高，但很壮实，短跑很

好。他的足球水平很高，是校足球

队的前锋，每年都代表清华参加高

校联赛。除了下雨和生病，我印象

中他没有哪一天不去踢球，踢球和
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追忆似水年华

吃饭一样，已经成为他每天必须做

的事情。

大学第一学期班里买了一个

足球，崔永州就动员我们去陪他

踢球，我算是最早被他发动的铁

杆之一。一方面年轻人精力充沛，

需要发泄多余的能量，另一方面

没有其它的体育爱好。清华“为

祖国健康工作五十年”的口号现

在还记忆犹新，而且每天下午四

点多钟到处都是锻炼的同学们，

体育氛围很好，就是没有体育爱好

的人都会被动员起来。我刚开始不

大会踢，踢球动作不规范，脚头不

准，纯属于凑热闹。崔永州脾气很

好，大概还有一个原因是拉我们陪

他玩，总是不厌其烦地教我们，毫

不疲倦地去追我们大大踢偏的球。

第一学期水平不高，记得我和他两

人单练最多，两人互相传球，由近

及远，练准头和动作。东体育场的

南入口处，有两个绿色的铁架子，

是用来做压腿锻炼的，两个架子中

间有一个约半米宽的间距，我们

经常以此为球门练习射门。经过

一个多学期的练习，我的足球基

本功大大提高，尤其是踢球的准

头，在班上算是不错的。

在清华踢球有两种形式。一种

是邀约班上同学，几个人或十几个

人一起，去球场玩，随便分成两

拨，一边用两个砖头摆一个球门，

拉开架势就开踢。进球了，有时输

的一方做几个俯卧撑，有时什么都

不需要，重新开球即可。还有一种

形式，比如一起去的人少，没有合

适的团队，就看哪里有人踢球，静

悄悄走过去就加入，有球就踢，既

不去征求人家的意见，也基本没有

人问，反正到处都是人在踢球，有

时根本不知道谁是谁一拨的。东体

育场上，人多的时候有十几拨人在

踢球，有的横着踢，有的竖着踢，

相互交叉，但又互不影响，大家都

其乐融融。

在清华踢球的人很多，场地往

往不够用，需要到处找场地。东区

的东体育场是去得最多的，后来东

体育场有训练不让踢，就去东区的

北体育场。当时北体育场还是一片

荒地，地不平，地上满是长得不规

则的草，基本上只有踢球的人才去

那儿。我在大学伤得最重的一次就

是在北体育场，那是大二下学期，

脚重重地崴了，整整养了两个月，

幸运的是在期末考试之前好了，顺

利参加了期末体育考试，没有补

考。东边的垒球场、链球场也经常

去踢。大三之后搬到 28 号楼，在

东、西区体育场之间，也经常去西

边踢球，除体育场外，手球场、附

中体育场等也经常去。总之，清华

里只要是适合踢球的地方，基本都

去过。

喜欢踢球的人一般都喜欢看

球，我们班的同学也大都如此。在

7 号楼时，只有二楼有一台电视，

每次看球挤得满满当当。后来到 28

号楼，每个年级都有一台电视之后

情况好了一些。我们先是看英格兰

甲级联赛，当时还不叫英超，后来

有了德甲，就觉得英甲脚法太糙不

好看，再后来有了意甲之后基本上

就只看意甲了。通过意甲，知道了

马拉多纳、荷兰“三剑客”、德国“三

驾马车”等球星。90 年世界杯开赛

时，学校开放第一教学楼专门给球

迷看球，每天晚上五点多钟都得去

占位子，一边写作业，一边等着看球。

92 年欧洲杯，因为邻近期末考试，

28 号楼不让晚上看球，只好去研究

生 15 号楼看球。记得是一次德国队

的比赛，我、老崔、老甘等几个去

看球，回来晚上两点多了，28 号楼

已锁门，几个人从门上面的小窗户

中爬进去。

因为踢球，生活中多了一些趣

事。住在 7 号楼时，我、老崔、老

乔几个人一个寝室，经常踢球，球

鞋、袜子只能放在室内，室内经常

一股臭味，大家都说 114 房是我

们班几个房间中最臭的。后来搬到

28 号楼，有室外阳台，球鞋、袜

子都放在室外，室内基本就没有臭

味了。28 号楼还有一个改进，厕

所里安装了淋浴，踢完球后可以洗

冷水浴。夏天洗冷水浴不算什么，

冬天洗冷水浴绝对是一个考验。当

时我们班有我、老崔、老甘、继勇

等几个人经常洗。92 年元旦，半

夜十二点我们几个都洗了冷水浴

庆祝新年。很可惜冷水浴我只坚持

了两年，不知其他几个人坚持下来

没有。

因为踢球，大学里我的身体非

常好，即使现在身体发胖了，身体

素质也还可以。感谢大学里的足球，

值得永远记忆的足球和同学。


